

EDITORIAL

Hemos incluido en este número, como primer artículo, las interesantes declaraciones hechas por el Dr. Francisco Mardones Restat, Director General de Salud, al hacerse cargo de sus altas funciones. En ellas se plantean los problemas actuales de salud en Chile, la forma de abordarlos y la importancia que tiene para resolverlos la justa valoración de su personal y para que su doctrina pueda ser aplicada y su programa cumplido.

Frente al grave problema que representa el subdesarrollo, se han esbozado y definido diversas teorías que pretenden darle solución. Sin embargo, un somero examen de tales teorías nos demuestra que dentro de su heterogeneidad, todas ellas poseen un común denominador que la planificación multisectorial, proceso que, considerando o no la transformación de las estructuras arcaicas, incluye diversos métodos que permitirían elevar progresivamente el nivel de vida de los estratos económicamente inferiores, fijándose metas tanto en el campo económico como en el campo social en los cuales Salud y Educación ocupan un lugar preponderante.

Para que la planificación sea operante, y la planificación de la salud no es una excepción, es indispensable hacer un correcto diagnóstico de la situación basándose no sólo en el estudio económico de ella, sino también en variados tipos de investigaciones de carácter cuanti y cualitativo. Entre estas últimas, cabe citar las de tipo sociológico realizadas tanto a nivel de la formación como del ejercicio en las diferentes profesiones, así como los estudios de la comunidad y de las burocracias de los sectores públicos y privados encargados de velar por su salud.

CUADERNOS MEDICO-SOCIALES continuando con esta línea de pensamiento, presenta hoy diversos trabajos que inciden en estos campos. En relación con el personal, se publican investigaciones relativas a la formación y ejercicio profesional del médico. Otro trabajo destaca, además, la importancia que las ciencias sociales tienen en los programas educativos de los médicos. La enseñanza de la Medicina Preventiva y Social integrada en las clínicas en una experiencia nacional, muestra los avances alcanzados en este terreno.

Como método de investigación, se presenta un trabajo en el cual se expone una teoría de lo que debiera ser la enfermería en Chile, analizándose la efectividad y eficiencia de la labor de esa profesión.

Finalmente, como una primicia, para la discusión de nuestros lectores, entregamos una publicación preliminar sobre la "Planificación de la Salud en Chile" y las actividades que en una primera etapa se han realizado con el propósito de formular el Plan Nacional de Salud. En un número próximo dedicado exclusivamente a PLANIFICACION, se incluirán trabajos sobre planificación a nivel nacional y, en particular, la correspondiente al sector Salud.